



## Nuestra guerra vista desde el extranjero

### Los buques gubernamentales han detenido un buque italiano con carga de guerra para los rebeldes

De las enseñanzas de la guerra aérea en España se ha establecido una colaboración entre Italia y Alemania

París.—La Agencia Havas publica una información confirmando, por conducto que le merece entero crédito, que en las conversaciones entre Goering y Mussolini se concertó una intensa colaboración aeronáutica italo-germana, aconsejada por el resultado práctico dado por los distintos modelos de aviones italianos y alemanes sobre el cielo de España. Asegura la Havas que la práctica ha demostrado en la guerra civil española que los aviones italianos son más eficientes que los alemanes, por lo que Goering y Mussolini han acordado establecer una intensa colaboración técnica entre las aeronáuticas de Italia y del Reich.

### Ha quedado cerrada la frontera entre el Marruecos español y el francés

Gibraltar.—Se informa que los facciosos españoles han suspendido el tráfico de pasajeros a través de la frontera del Marruecos español con el francés. En lo sucesivo el movimiento de viajeros sólo se llevará a cabo por vía marítima entre las dos partes de Marruecos.

Los rebeldes declaran que han adoptado esta actitud como represalia por otros inconvenientes que les han creado las autoridades francesas.

### Comunicado sobre la agresión del contratorpedero francés «Maille-Brazé» por los facciosos

París.—El ministro de Marina ha publicado un comunicado oficial acerca del incidente del contratorpedero francés «Maille-Brazé». Dice así:

«El contratorpedero «Maille-Brazé», que procedente de Barcelona se dirigía a su base de Tolón, fue atacado en alta mar, en dos ocasiones, el día 18 del corriente, a las 9'35 horas, a 15 millas del Cabo de San Sebastián. Contra el buque fueron lanzadas cinco bombas, ninguna de las cuales alcanzó al «Maille-Brazé».

Se ha abierto la investigación correspondiente. El ministro de Marina precisa que, de acuerdo con las reglas generales dictadas por el decreto sobre el servicio a bordo de los buques que cruzan ante las costas españolas, éstos deberán estar dispuestos en todo momento a contestar a cualquier ataque netamente dirigido contra ellos.»

### Cañoneo en el Estrecho de Gibraltar

Tánger.—Por la parte de Gibraltar se ha sentido un cañoneo que ha durado hora y media.

### El puerto de Bilbao está completamente libre

Bayona.—En una nota oficiosa que publica la Delegación oficial del Gobierno de Euzkadi, se desmiente categóricamente la noticia puesta en circulación por los elementos fascistas, según la cual, estaba bloqueado el puerto de Bilbao. La nota oficiosa en cuestión afirma que diariamente salen del mencionado puerto las embarcaciones pesqueras y la flota de guerra del Euzkadi, sin que ocurra nada anormal.

### La flota gubernamental detiene a un buque italiano, que llevaba cargamento de municiones

Londres.—Noticias no confirmadas, de fuente española, informan que la flota gubernamental española ha detenido un buque italiano que llevaba un cargamento de bombas para la aviación y material de guerra en general.

Esta noticia ha causado gran sorpresa en los centros diplomáticos de esta capital, ya que se considera que vendrá a constituir una nueva dificultad a los trabajos del Comité de no intervención, y vendrá a aumentar considerablemente la tensión internacional, ya suficientemente agria.

TRABAJADORES: Comprando sellos del SOCORRO ROJO INTERNACIONAL hacéis grande a vuestra España, por que con ellos se ayuda a todos los trabajadores que sirven sus vidas en los frentes por la causa de la libertad.

## Agitación social en Portugal

### Siguen explotando artefactos en edificios gubernamentales

Lisboa.—El Gobierno, en su Consejo de ministros de ayer ha acordado adoptar severas medidas de represión ante la gravedad de los atentados comunistas.

Por su parte, la Asamblea Nacional ha manifestado su condenación a esta actitud del proletariado portugués y su total identificación con el Gobierno.

Anoche hicieron explosión tres bombas: una en Barcaronas, otra en Caxia y otra en los depósitos de material de guerra de Beidolos. En los tres lugares los artefactos produjeron daños de consideración en los edificios.

Por primera vez, ha actuado la llamada Liga portuguesa.

Se trata de una especie de policía amateur, compuesta por aristócratas e hijos de grandes terratenientes. Todos ellos son hijos pertenecientes a familias aristocráticas.

El motivo de esta actuación se debe a la colaboración con la policía para esclarecer los atentados comunistas y proceder a la detención de los autores.

### María Guerrero

25 Enero de 1928

Treinta mil personas—dicen los cronistas de aquel tiempo—que desfilaron por el escenario del teatro de la Princesa para contemplar el cadáver de la actriz inmortal. Allí la colocaron con los centenares de coronas que se habían recibido de sus admiradores de toda la Península, puestas en los antepechos de los palcos, a manera de nimbo florido, único marco que encuadraba en aquel semblante yerto que en las noches de triunfo tantas veces se circundó con las flores de los cármenes de España.

Fué un duelo nacional el de la muerte de María Guerrero, la actriz insustituible, que no tuvo precedentes en la escena española: Se suspendieron las funciones de los teatros de Madrid y también muchas en provincias. El buen público madrileño puede afirmarse sin hipérbole que desfiló todo el ante el cuerpo inanimado de su trágica insignie. Solo un detalle referiremos que confirma el grandioso homenaje que el pueblo de Madrid rindió a su actriz predilecta: A las tres de la tarde del día del sepelio, todas las calles adyacentes al teatro de la Princesa fueron invadidas por imponente muchedumbre que paralizó el tráfico ciudadano: La comitiva fúnebre no pudo llegar al cementerio de la Almudena hasta bien entrada la noche: Solo el llanto del pueblo—de su pueblo de Madrid, que decía la muerte inigualable—se reflejó en aquellas horas tristes en las ruas madrileñas.

Estos renglones no son por hoy otra cosa, que rendir en el noveno aniversario de su muerte, el homenaje de nuestro recuerdo y admiración a la artista gloriosa que nos honró con su amistad: Para otra ocasión dejamos empleado nuestro empeño, que es el de publicar cuantos antecedentes escénicos, anécdoticos y biográficos tenemos a mano de nuestra última trágica—que dijo su penegrista Eduardo Zamacois.—Nueve son los artículos que constituyen este trabajo que dejamos para ocasión más oportuna y que creemos leerán con agrado nuestros lectores; no precisamente por lo que decimos de nuestra centa, si no por cuanto dijeron los más ilustres cronistas españoles a raíz de su muerte.

CLAUDIO BELTRAN

## MONUMENTAL

Avenida Alfonso el Sabio  
HOY DIA 23 DE ENERO  
Gran programa de cine sonoro  
De las 4 tarde a 11 de la noche  
Gran Orquesta en los intermedios

## IDEAL CINEMA

Avenida Zorrilla  
De las 5 de la tarde a 11. noche  
HOY DIA 23 DE ENERO  
Estupendo programa de cine sonoro  
Gran Orquesta en los intermedios

## Salón España

Alfonso el Sabio  
De las 4 de la tarde a 11 noche  
Magnifico programa de cine sonoro  
Gran Orquesta en los intermedios

## Informaciones de la guerra

### Los leales prosiguen su avance en el Centro

Madrid.—El parte oficial que la Junta de Defensa dice de las operaciones en el Centro dice:

«Escasa actividad combativa. Las tropas republicanas que operan en los sectores de Guadalajara, Aranjuez, Sur del Tajo y otros, se dedicaron a la realización de algunos servicios de reconocimiento y aquellos otros señalados por el mando.

En los sectores de El Escorial y Guadarrama, fuego de fusil y cañón, sin consecuencias para nuestras líneas.

En Madrid, en las primeras horas de hoy han sido mejoradas las posiciones leales del subsector del Parque del Oeste y en las últimas de la tarde las fuerzas de la Brigada Rovira han ocupado el grupo escolar Blasco Ibáñez, situado a la derecha de Mataderos, así como las casas inmediatas, siendo estas posiciones excelentes por su emplazamiento.

Anoche se pasó a nuestras filas un legionario, procedente del campo faccioso.

Sin más novedad en los demás sectores.»

Madrid.—Continúan en estos frentes la aparente tranquilidad. En la madrugada se produjeron violentos combates en Cerro Rojo, Ciudad Universitaria y parte alta de la Moncloa. El enemigo intentó recuperar sus posiciones perdidas en estos tres sectores, pero fué rechazado con muchísimas bajas.

Nuestras Milicias continúan sus pequeños avances, efectuados mediante audaces golpes de mano, que les permiten ocupar trincheras, parapetos y posiciones, que serán luego de extraordinaria importancia para la decisiva operación de conjunto. Por ahora estas pequeñas conquistas sirven para descongestionar determinados frentes.

El bombardeo más fuerte de los verificados en los combates de ayer se sufrió a las tres de la madrugada, cuando eran más violentos los combates en el frente Norte. De ocho a diez de la mañana se recrudecieron los ataques. Sin embargo el enemigo no pudo realizar su objetivo, siendo rechazado continuamente por los leales.

La acción a que se refiere el parte de guerra se realizó en las primeras horas de la mañana, encontrando poca resistencia del enemigo, que abandonó sus posiciones al comprobar el impulso leal.

En Mataderos se encontró una mayor resistencia, pero finalmente también fué abandonado, porque los facciosos no se consideraron capaces de sujetar la avalancha leal.

Fueron ocupadas casas más arriba del Matadero, desde donde se dominan y se batan con fuego las posiciones ocupadas por los rebeldes.

En esta brillante operación fué rescatado el grupo escolar «Blasco Ibáñez». Quedaron en nuestro poder seis morteros, gran cantidad de fusiles e importante número de cajas de municiones.

En el sector del Parque del Oeste fueron mejoradas nuestras posiciones, causándole al enemigo considerables bajas.

Esta operación fué llevada a cabo después de una magnífica preparación artillera.

La aviación republicana estuvo realizando servicios de vigilancia por los frentes cercanos a Madrid.

Las fuerzas que actúan en el subsector de la Moncloa y Parque del Oeste han conseguido durante el día de hoy un pequeño triunfo. Después de entablar con el enemigo un combate que duró unas horas, siendo el propósito de nuestras fuerzas ocupar una trinchera de gran importancia estratégica, consiguieron plenamente el objetivo señalado.

La lucha fué iniciada por nuestras Milicias, arrebatando al enemigo la trinchera y haciendo algunos prisioneros, cogiendo también material de guerra.

La trinchera ocupada por nuestras tropas domina la vertiente del lado de la Ciudad Universitaria y es una posición apreciable.

La aviación leal efectuó diversos bombardeos ayer tarde contra algunas trincheras enemigas.

Donde más intensamente actuaron las tropas republicanas fué en la parte norte del frente madrileño, donde adquirió su mayor dureza la batalla a las tres de la madrugada.

La guerra en el aire

Valencia.—A la una y veinte de la tarde de ayer, cuatro aparatos leales efectuaron un bombardeo sobre las posiciones enemigas de Getafe, sobre

las que arrojaron veinticuatro bombas.

Minutos más tarde se repitió la operación en los mismos lugares y once aparatos de nuestra aviación arrojaron cuarenta bombas sobre el campo de aviación faccioso de Getafe.

A las cuatro y cuarto fueron bombardeadas intensamente las posiciones enemigas del sector de Pozuelo. En el frente de Teruel, a la una de la tarde, uno de los aviones al servicio de la República arrojó seis bombas sobre los reductos enemigos de Calamocha y otros cuatro explosivos sobre una concentración de camiones rebeldes.

De Andalucía cuatro bimotores llevaron a cabo un intenso bombardeo sobre el puerto de Cádiz, en el que se veían muchos buques, entre ellos el crucero «Canarias», viéndose cómo se hundía un barco pequeño. Parte de las bombas arrojadas cayeron en los muelles.

Todos estos servicios se efectuaron sin novedad por parte de las escuadrillas leales.

En el frente andaluz

Málaga.—La aviación enemiga ha bombardeado Motril, causando daños materiales y víctimas.

Después voló sobre esta capital, pero la presencia de nuestros «cazas» hizo huir a los enemigos, que arrojaron sus bombas precipitadamente sobre las barriadas extremas, alcanzando a tres hombres, de los cuales uno muerto y heridos los otros dos.

En los frentes la situación es muy favorable a nuestras tropas y éstas se dedican a trabajos de fortificación.

Andujar.—Desde hace cuatro días reina la calma más completa en todo este frente.

Nuestras se dedican a fortificar las posiciones, sin ser hostilizadas por el enemigo, lo que demuestra que este ha marchado a otros sectores.

Después arrojó varias bombas sobre las inmediaciones de dicha posición que está cercada por nuestras tropas.

Resultaron dos milicianos heridos leves.

Por primera vez se han visto volar aparatos con la cruz gamada pintada en sus alas.

En una avanzadilla de los alrededores de Porcuno, nuestras fuerzas han encontrado dos fusiles ametralladores pesadísimos, modernos, de fabricación alemana, cuyo manejo se desconoce.

Continúan llegando evadidos del campo rebelde.

Cuentan los que llegan de Montoro que los fascistas hicieron días pasados un auto de fe quemando todos los libros de la biblioteca creada por Cultura Popular.

Dicen que los moros venden los frutos de sus rapias a las gentes que les siguen para aprovecharse. Vieron vender una máquina de escribir nueva en cinco duros.

## SE NECESITAN

REPARTIDORES para este diario

F. E. I. E. P. U. G. T.  
**Teatro Principal**  
(TEATRO DE GUERRA)  
Hoy sábado 23 de Enero  
GRANDIOSO DEBUT DEL ESPECTACULO DE VARIEDADES  
**PILARIN LLORA**  
2 SECCIONES 2  
Primera a las 5'30. Segunda a las 8'30

## Notas políticas

MEDIDAS PARA QUE LOS FAMILIARES DE EVACUADOS PUEDAN RECIBIR VIVERES DE ESTOS

Madrid.—Se ha reunido la Junta Delegada de Defensa. Acordó aprobar una moción relativa a la protección de muebles y enseres de los evacuados. Se nombró una Comisión encargada de la reorganización del sistema de abastecimiento de Madrid, y habiéndose estudiado el problema de la prohibición que actualmente existe para enviar víveres particularmente, se acordó dar un decreto que permita a los evacuados enviar víveres a sus familiares residentes en la capital en paquetes que no excedan de un total de quince kilogramos.

## REORGANIZACION DEL SERVICIO DE ESPECTACULOS

Madrid.—El delegado de Propaganda de la Junta de Defensa manifestó a los informadores que a partir del día 31 del actual cesarán todos los teatros y cines de Madrid. Las salas se considerarán requisadas por la Junta. Para su administración se constituirá una Junta de Espectáculos. Las instancias en solicitud de permisos de apertura se dirigirán al delegado de Orden público. Se constituirá también en cada cine un Consejo obrero. En todas las salas funcionarán obligatoriamente un sexteto y una pequeña agrupación de artistas de variedades en fin de fiesta, a fin de que trabajen los artistas de aquella clase.

## DE REGRESO

Barcelona.—Companys ha recibido a los integrantes de la còbta «Barcelona» que han permanecido durante tres meses en Francia y Bélgica, celebrando conciertos y recaudando fondos en ayuda del pueblo combatiente. Los visitantes entregaron al Presidente de la Generalidad una bandera que les había sido regalada por el pueblo francés antes de su salida de París, y le manifestaron que la recaudación había ascendido a 70.000 francos franceses y 15.000 belgas.

## LO DE LA GASOLINA

Valencia.—La «Gaceta» de hoy publica una orden del ministerio de la Guerra dejando sin efecto la publicada el día 10 del corriente, referente a la constitución de comisiones encargadas del control para el abastecimiento de gasolina, en vista de las dificultades con que se ha tropezado para la ejecución de dicha disposición.

## UNA ACLARACION

Barcelona.—«Solidaridad Obrera» publica una nota de la Comisión Nacional de la C. N. T., manifestando su sorpresa por un reportaje publicado en el mismo periódico. En esta nota se dice que en Pleno Nacional de Regionales celebrado en Madrid a últimas de septiembre, se acordó que la C. N. T. intervendría en la dirección de la guerra y también que el señor Azana continuaria siendo Presidente de la República. Afirma la nota a continuación que quede clara la situación de la C. N. T.

## TEATRO NUEVO

Calle Jorge Juan

HOY DIA 23 DE ENERO

De 5 tarde a 11 noche

Programa sonoro

Precios: Señoras y niños butaca 0'20; Caballeros butaca 0'20 y General única 0'15.

Propague Vd. EL DIA